

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	DIRECTOR PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50.	MARIANO CASTANERA <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Toribio y Santa Balbina.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto, habiendo sermon en la Catedral.
En las Capuchinas á las cuatro y media exposicion de Su Divina Majestad y sermon que dirá D. Mariano Solano.
En San Vicente el Real la Hora Santa de cinco y media á seis y media de la tarde, rezándose el Santo Rosario despues de la reserva.
CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

Se necesita una NODRIZA para criar en casa de los padres del niño: calle Nueva del Mercado, número 8, 2.º, darán razon.

PÉRDIDA DE UN PERRO PERDIGUERO

de pelo largo blanco mosqueado, con mallas negras; el que lo hubiese recogido podrá manifestarlo en la imprenta de este periódico donde se le gratificará. 0-s

◆◆◆ VINOS DE MESA ◆◆◆

En el antiguo establecimiento de vinos de Severo Lain, se vende vino del somontano, añejo, tinto, seco, superior, de mesa á 5 pesetas decálitro, y 50 céntimos litro.

Canellas, (antes Enseñanza) número 13, Huesca.

◆◆◆ SEVERO LAIN ◆◆◆



Handwritten signature and flourish

Seccion de Noticias.

DECLARACIONES IMPORTANTES.

—«=»—

Decíamos ayer que las malas causas necesitan larga defensa. *El Diario* debe pensar lo mismo y se lleva buena parte de todos sus números intentando probar que Castelar fué abogado celosísimo de Aragón en la cuestion Canfranc y todo un héroe durante los tristes días de la epidemia colérica.

¡Palabras, palabras y palabras! Comprendió sin duda que ya su fantasía no daba más, y ayer sacó el Cristo, el argumento incontrastable, la *declaracion importante*, pues así titula su artículo.

¿Alguna oracion magistral de las que por su armonía deleitan y asombran por su grandilocuencia? ¿Algun acto solemne revelador de su entusiasmo por Huesca, de su celo por el ferro-carril de Canfranc? No. Una pregunta al ministro de Fomento; un incidente insignificante; cuatro palabras frias, condicionales, tímidas, que caben holgadamente en una cuartilla de papel. Descuéntese la correccion de estilo—del cual es Castelar harto fanático para abandonarlo al lápiz de los taquígrafos—quítense luego los adornos y ampliaciones del corresponsal y resultará que Castelar hizo en el Congreso por el ferro-carril de Canfranc lo que hace á diario el más inexperto de los diputados rurales; por el mero placer de ver su nombre en el *Diario de Sesiones*. ¿Es esto digno del primer orador de España defendiendo un asunto de vida ó muerte para toda una region?

Y no hablemos ya de la cantidad, que grandes cosas pueden decirse en pocas palabras, aunque esto no rece con el jefe del posibilismo.

Respecto al fondo, al pensamiento, á la esencia, juzguen nuestros lectores con el original á la vista. Veán si puede darse tono más humilde y argumentacion más fria:

«*El señor Castelar*: Señor Presidente: he pedido la palabra para dirigir una pregunta al señor ministro de Fomento y como quiera que esta pregunta tiene algun interés y alguna importancia (1) espero de la justificacion de S. S. que me permita una especie de previa explanacion.

Se trata del ferro-carril de Canfranc. El Congreso recordará todas las dificultades que este ferro-carril ha encontrado, primero en ciertas observaciones militares que yo comprendo, (2) despues en ciertas resistencias de allende la frontera, por deseos naturales y legítimos de iniciar otra línea más conveniente á Francia. Parece (3) que todas estas dificultades se han vencido y á pesar de haberse vencido, nos encontramos con la amenaza de que la ley de 5 de Enero de 1882 queda completamente anulada y aquí el objeto de mi pregunta.

(1) ¡Algun interés y alguna importancia! Bajo extraño punto de vista miraba el Sr. Castelar la cuestion Canfran cuando tan mezquina la ve.

(2) Esto es precisamente lo que no comprendía el país. El interminable *via-crucis* del expediente de una en otra junta consultiva y de una en otra comision especial.

Otro tanto sucedia respecto á los misterios y nebulosidades de que se rodeaba en Francia á la cuestion Canfranc, lo cual no fué inconveniente para que Castelar hallase natural y legítima tan extraña conducta.

(3) Poco enterado estaba el representante por Huesca de lo que ya era triste verdad de todo el mundo conocida.

Dióse una ley que segun uno de sus cánones, debía partir el ferro-carril de Huesca á la frontera aprovechando la línea de Tardienta á Huesca. Se dió la ley por ambos cuerpos colegisladores con la sancion real, se inauguró el camino con la presencia de don Alfonso, y sobre todos estos antecedentes tan legítimos se han fundado una porcion de intereses y se han labrado muchas y muy legítimas esperanzas. Pues bien, ahora nos encontramos, segun telegramas más ó menos fundados, segun dichos más ó menos acreditados, que no hay nada del ferro-carril verdaderamente para Huesca y Ayerbe y otras regiones importantes, pero que dicen (1) que el ferro-carril va á partir directamente desde Zaragoza á la frontera pasando por Zuera y dejando á un lado á Huesca y á Ayerbe.»

Y luego tras relatar en pocas palabras hechos de todo el mundo sabidos y hacer algunas consideraciones sobre derecho internacional, dignas por su sencillez de un estudiante medianamente aprovechado, concluye con el siguiente párrafo:

«Por consiguiente, yo propongo tódas estas consideraciones á la elevadísima inteligencia del señor ministro de Fomento y le ruego me dé una respuesta que tranquilice á los habitantes de las regiones ya favorecidas por la ley, las cuales se encuentran muy alarmadas; y como su diputado, su representante que soy, me encargan que exprese su alarma, alarma que yo creo que se desvanecerá con unas palabras del señor ministro de Fomento, (2) en las cuales me asegure que los intereses creados no podrán sufrir lesion y que las leyes dadas por los poderes públicos serán fielmente observadas, sin exponerlas á que las deroguen pactos internacionales que no pueden tener este punto justificacion ninguna.—He dicho.»

Tal es la oracion famosa, la única ejecutoria de celo por Huesca, que puede dar *El Diario* á su patrono. ¡Medrado andaría el ferro-carril de Canfranc si hubiese de moverlo el Sr. Castelar con sus trabajos! Acaso el del Noguera le hubiese inspirado frases más elocuentes y celo más verdadero, pues así como despreció el distrito de Huesca por el de Barcelona, pudo preferir el ferro-carril de la Pallaresa al de Canfranc.

Respecto á su conducta durante la epidemia, no hay que hablar. Todo el mundo sabe cual fué y sólo el despreocupado colega posibilista puede atreverse á cantar sus hazañas.

«Iré», dijo, y efectivamente, no salió de Asturias.

Si pues ha vuelto la espalda á Huesca en todos los momentos solemnes, justo es que á él se la vuelva el distrito.

Quien tal hizo que tal pague.

(1) «Segun telegramas más ó menos fundados.... segun dichos más ó menos acreditados.... parece.... dicen....» Eso es no decir nada; eso es defender el asunto de una manera tan triste y pobre, que al leerlo creemos ver no al rey de los oradores sinó á un abogado ramplon defendiendo de oficio una mala sausa.

(2) El Sr. Castelar sabia que unas cuantas palabras del ministro no podian tranquilizar á los oscenses. ¡Ha sufrido el pais hartos desengaños para saber lo que significan unas pocas frases acarameladas, dichas desde el banco azul!

Pero el Sr. Castelar habia recibido el encargo—que sus frases ni aun el mérito de la espontaneidad tienen—y era preciso decir algo, lo suficiente apenas para que sus turiferarios de Huesca tuvieran ocasion de darle incienso.

FERNANDO GONZALEZ EN HUESCA.



Segun digimos ayer á nuestros abonados, en el tren correo de esta mañana ha llegado á esta ciudad el candidato coalicionista señor don José Fernando Gonzalez.

Mucho se esperaba de los entusiastas oscenses que ven en don José Fernando Gonzalez la representacion legal del distrito, y el término definitivo del caciquismo imperante, pero la manifestacion de esta mañana, el entusiasta recibimiento dispensado al ilustre hijo de Aragon que ha sabido lo mismo en los dias de adversidad como de bonanza, conservar incólume el recuerdo y cariño á sus paisanos y amigos, ha sido superior á cuanto nos imaginábamos.

Lo mismo el paseo de la estacion que el anden, rebosaba en gente esperando la llegada de nuestro amigo, viendose entre la muchedumbre algunos de otras fracciones políticas que reconocen en el candidato coalicionista las cualidades necesarias para librar á esta hidalga tierra del irritante monopolio que sobre ella ejercen las figuras encumbradas por su degradante servilismo.

Oyose por fin la trepidacion del tren y mas tarde era recibido don José Fernando Gonzalez en brazos de sus amigos que se disputaban la honra de estrechar su mano. Con la sencillez característica del hombre que vale y que por sus propios méritos y austero carácter ha llegado á los puestos más altos de la nacion, recibia las muestras de cariño y simpatías que se le prodigaban.

Desde la estacion, háse dirigido en medio de la muchedumbre que á penas si le dejaba andar, al Casino democrático popular, donde ha dirigido su elocuente palabra en un discurso tan lacónico como expresivo, y que basta por sí solo para dar una idea del carácter de nuestro ilustre candidato.

He aquí en resúmen las palabras pronunciadas y que nosotros hemos podido tomar siguiendo con el lapiz al orador entre los bravos y aplausos.

Amigos, y permitid que así os llame, porque todos lo sois del alma. Jamás entro en esta ciudad sin sentirme profundamente conmovido. Por eso la palabra sale difícilmente á los labios; este momento más que de hablar es de sentir.

Yo he de hacer constar, sin embargo, mi agradecimiento eterno á éste movimiento de la opinion, si grande de suyo, más grande porque es espontáneo, porque por nadie ha sido provocado.

Vosotros lo sabeis; yo no he escrito una sola carta ni he pedido á nadie su voto, ni he solicitado ningun auxilio. Quiero que se destaque en toda su grandeza este movimiento; quiero que, vencidos ó vencedores, signifique para todo el mundo esta eleccion la protesta contra ciertos hombres, que pretenden hacen en Huesca lo que no puede hacerse en tierra aragonesa,

Porque os conozco, quiero tan solo decir que sea nuestra divisa la del gran Nelson: *haga cada uno su deber.*

El Alcalde de esta ciudad D. Fermin Rayon, ha presentado á nuestro futuro representante, y dado las gracias á todos por su concurso al recibimiento hecho y muy especialmente á nuestros amigos de Zarago-

za que tan buena parte toman en la defensa de la candidatura de don José Fernando Gonzalez.

Cumplido este deber, hánse retirado, hospedándose en casa del rico propietario D. Gaspar Torres-Solanot el Sr. Gonzalez y en la de don Juan Benedet, D. Marceliano Isabal y D. Calisto Ariño, que desde Zaragoza han acompañado al ex-ministro republicano.

Hemos visto entre los concurrentes á los Sres Rayon, Torres-Solanot, Arbós, Ferrer, Marton, Beltran, Lasaosa y otras no menos importantes y caracterizadas personas, que no recordamos.

¡Gran batalla hemos ganado!—salió ayer diciendo á voz en grito el Juan Diente del pontífice posibilista. Y en la satisfaccion conque lo publican y en el orgullo conque lo comentan, se delata el terror que la lucha les causa y la zozobra que les agitaba hasta en el día meramente preparatorio de formacion de mesas.

¡Ya era hora de que se sintieran tan pequeños como son! Pero gentes hay que aun con la rodilla enemiga sobre el pecho presumen de vencedores y *El Diario* que vé como su falso prestigio se disipa, se desata en bravatas y en alas de su soberbia llega hasta el más insolente desprecio.

Insolente por que tal es decir que *la ilustracion, la cultura y el valor* de este país está á su lado. Ya lo saben los oscenses que no se rinden al servilismo exigido por ciertas eminencias de similor. En el mero hecho de no estar á su lado, no tienen ni cultura, ni ilustracion, ni valor. De aquí á negar el agua y el fuego no hay más que un paso. ¡Y se llaman republicanos! ¡Y pregonan la libertad del pensamiento!

Son los pigmeos endiosados; los parásitos de ajenas glorias; las parodias de ese *semi-Dios* que se atreve á llamar «cerebros hueros» á Salmeron y Pi Margall, más sábios, más profundos que él.

D. José Fernando Gonzalez ha salido para Ayerbe. Allí como aquí, su nombre ilustre, su franco trato, su palabra sobria y vigorosa le captarán el respeto de todos y la simpatía de la mayor parte.

En otra parte referimos la recepcion que le ha dispensado Huesca. Ha sido una entrada triunfal.

En las calles eran muchos los que se le acercaban abrazándole emocionados. Mas de unos ojos hemos visto húmedos; más de uno que se llama enemigo en política le ha estrechado en público con emocion profunda, evocando los recuerdos de lejanos y más felices años.

Fernando Gonzalez recuerda todos los nombres; cada edificio de esta su querida ciudad despierta en el memorias que las peripecias de su trabajosa vida no han podido borrar.

La sangre no es agua; los recuerdos de los primeros años no se borran jamás y Fernando Gonzalez tiene aqui muchas, muchísimas personas que sobre la política colocan la amistad, pensando como el poeta que:

Lazos que la infancia une

La juventud afianza,
La edad madura sostiene
Y la muerte los desata.

Aquí no hay *génios* ni *cresos* ni espíritus fuertes que merezcan ser escritos con cursiva. Sépalo *El Diario*, aunque suponemos que ya de sobra lo sabe.

Aquí no hay sino hombres de corazón que lo sacrifican todo á sus ideas y á sus sentimientos; aragoneses altivos que no quieren inclinarse servilmente ante ningún ídolo; oscenses que se revelan contra la insultante presión de ciertas eminencias de campanario que valiéndose de ajenos prestigios lo monopolizan todo y explotan mucho.

No hacen falta *genios*, por que la realidad se impone y solo es preciso mirar para ver el negro fondo de la administración y la política que se hacen en Huesca; no hay *espíritus fuertes*, por que fuera imposible alardear junto á los hombres del *Diario*, tan fuertes, que no temen fantasear aquí donde todos nos conocemos; sobran los *cresos*, porque en esta hidalga tierra nadie rinde al oro sus convicciones.

Cuando *El Diario* lanza á la faz de los alto-aragoneses el insulto de que pueden venderse, sus razones íntimas tendrá.

Diga *El Diario* que la pluma no tradujo con fidelidad el pensamiento.

Sinó habremos de creer que la conciencia le saltó á los labios y se mostró en toda su despreciable mezquindad.

De nuevo saca *El Diario* á plaza al *viejo Montañés* y rebosando satisfacción y orgullo le recuerda sus profecías respecto á Ayerbe.

Ya vendrá el tío Paco con la rebaja, caro colega. Tal vez no pasen muchos días sin que aparezca de nuevo en la palestra ese *viejo montañés* que tan atareado te ha traído y acaso tengamos el gusto de presentártelo desde estas páginas.

Y no es en verdad maravilloso que quien hace profecías se equivoque. Lo raro, lo inexplicable, es que tal le suceda á quien escribe sobre el terreno, con datos á la vista y fresca la memoria.

Como han hecho los posibilistas de Sariñena. Porque no ha obtenido el Sr. Alvarado 616 firmas sino 598; ni el Sr. Sanchez Toca 609, sino 659.

Lo cual es precisamente lo contrario.

Devuelvan los posibilistas de Sariñena la entusiasta felicitación del *Diario*.

Y piense el colega en aquello de «cuando la barba del vecino veas pelar....»

Por el Sr. Gobernador civil de esta provincia se recomienda á los presidentes de las secciones electorales, en circular de fecha 28 de los corrientes el más exacto cumplimiento á lo que se preceptua en el ca-

pítulo segundo de la ley electoral, así como de darle conocimiento del resultado del escrutinio por el medio más rápido.

El día 6 de Abril próximo se reunirá la Diputación provincial en su salón de sesiones, á las doce de la mañana, con arreglo á lo que se dispone en el artículo 55 de la ley provincial.

En el *Boletín oficial* de ayer se insertan las reglas á las que han de sujetarse los señores Alcaldes y Secretarios de esta provincia para confeccionar las matrículas industriales del ejercicio económico de 1886-87, cuyas reglas son complemento á las ya dictadas por la Administración de Contribuciones y Rentas de la provincia, en circular de 22 de los corrientes.

Son muchos los pueblos de esta provincia, que, á pesar de haber terminado el plazo, no han remitido al gobierno civil los presupuestos ordinarios, para su aprobación, y como este servicio por demás importante, no puede mirarse con la indiferencia que lo hacen la mayoría de los pueblos, el Sr. Gobernador expedirá en término breve comisionados que lleven á término la confección de dichos presupuestos.

Esta mañana ha regresado de su corta expedición á Madrid el señor Gobernador civil de esta provincia D. Federico de Loygorri.

Segun nos dicen de Jaca, el día 27 de los corrientes se fugaron de la ciudadela de aquella plaza nueve soldados pertenecientes á la banda de cornetas del batallón del Infante, sin que hasta la fecha haya podido darse con ellos, ni saber que rumbo habrán tomado.

En la sesión que el último sábado celebró el Consejo del ferro-carril de Canfranc no se adoptaron acuerdos de trascendencia. Comentóse de diversas maneras el retraimiento de los accionistas á la junta general, que por esta causa no pudo celebrarse, atribuyendo á varios motivos esta actitud que no logró tener satisfactoria explicación.

Los sueldos asignados á los actuales ministros de la Gran Bretaña, son los siguientes:

Gladstone, primer lord de la Tesorería, 125.000 pesetas. Farrer Herschell alto canciller, y presidente de la Cámara de los lores, 250.000 y

además una pensión vitalicia de 125.000 pesetas al término de su mandato E. Childers, secretario de Estado del interior, 125.000 pesetas W Harcorurt, canciller del Echiquier, 125.000 pesetas Conde de Roseberry, ministro de relaciones exteriores, 125.000 pesetas Conde de Granville, ministro de las colonias, 125.000 pesetas. Conde de Kimberly, ministro de las Indias, 125.000 pesetas. Cambio Bannerman, ministro de la Guerra, 125 000 pesetas. Conde Spencer, lord del Almirantazgo, 112.500 pesetas John Morly, secretario principal de Irlanda. 111.600 pesetas. Conde Spencer, lord. presidente del Consejo, 50.000 pesetas J. Chamberlain, presidente de la Cámara de gobierno local, 50.000 pesetas. O. Trevelyan, secretario de Escocia, 50.000 pesetas J. Mundella, presidente de las Cámaras de Comercio, 50.000 pesetas.

A estos sueldos hay que añadir los de los subsecretarios, los cuales, aunque no tienen voz en el Consejo, pueden considerarse por sus atribuciones como miembros del gabinete.

El conde de Aberdeen, lord teniente de Irlanda, tiene el sueldo de 500.000 pesetas. John Naish, lord canciller de Irlanda, 200.000. Charles Russell, procurador general, 175 000 John Rigby abogado general, 150.000,

Y así sigue la lista hasta completar 34 secretarios de Estado y subsecretarios, que se reparten al año la friolera de 3.296.750 pesetas.

Recientemente se ha trasladado en Salem (Massachussets), América del Norte, la inmensa chimenea de la tenería de James Rilay, haciéndola correr 30 metros del sitio de su emplazamiento; para la operación solo se necesitaron seis hombres y dos caballos, siendo así que la chimenea, compuesta de 70.000 ladrillos, tiene 27'50 metros de altura, 1'97 de diámetro en la base y 1'52 en la parte superior; pesa 132 toneladas.

Se efectuó el transporte por medio de una plataforma sólida, compuesta de fuertes maderos de 0'22 metros por 0'25 de escuadra unidos por herraje. Preparada aquella, los operarios practicaron una abertura en la parte inferior de la chimenea y por ella introdujeron cuatro maderos sólidos, con los cuales, utilizando 34 gatos, se levantó lentamente la enorme chimenea y fué colocada encima de la plataforma. En esta se fijaron puntales separados siete metros en la base y unidos en la parte superior por anillos de hierro. Interiormente estaba reforzado este aparato por otro análogo, que se elevaba hasta unos cinco metros. Puesta la chimenea encima de la plataforma, valiéndose de dos cabrestantes, se hizo abanzar á esta sobre rodillos. verificándose su traslación con la lentitud qua es de comprender, pero de una manera satisfactoria.

En los talleres de Wilhelmshafen se acaba de forjar un eje de extraordinarias dimensiones, como quizá habrá pocos en el mundo: tiene 13 metros de longitud, 4 decímetros de diámetro y pesa 15 toneladas métricas.

Los talleres aludidos poseen magníficos martillos de vapor, construi-

dos con arreglo á los últimos adelantos industriales por la Márkische, Maschinenban, Anztalt (Alemania).

Este monstruo de la mecánica se destina como eje de recambio para la hélice de la corbeta *Freya*, y para forjarle cómodamente fué preciso derribar un muro lateral del taller donde fué confeccionado.

En el Rupiner Hall de New-York se vé un reloj extraordinario por su tamaño. su peso, mecanismo é indicaciones múltiples que hace, construido y colocado en dicho sitio hace poco tiempo.

Ha sido fabricado por el relojero Martin, y ocupa un espacio de 5'50 metros cúbicos, pesa 700 kilogramos y contiene en todo su mecanismo 265 ruedas, no contando los piñones.

Marcha por la acción de un péndulo movido por doce pesos, el primero de los cuales alcanza el máximum de su caída cada ocho días, y el último ó sea el dozavo, cada dos mil años.

Esta pieza, verdaderamente *norte americana*, según se ve por el dato que antecede, tiene cuerda para diez mil años, señala los segundos, los minutos, las horas, los días semanas, meses y años normales y bisiestos.

Mueve 128 figuras alegóricas de 50 centímetros de altura, que representan en sus respectivas épocas, las cuatro edades de la vida, los doce apóstoles, el Cristo bendiciendo á sus discípulos, un campanero, los siete dioses paganos, las cuatro estaciones, los signos del Zodiaco, etc.

Cuatro veces cada día, una caja de música puesta en movimiento por un autómeta italiano, toca doce piezas escogidas, y por último, las fases de la luna y el movimiento de la tierra y de los astros se estudian en esferas rotativas que los copian exactamente.

Esta curiosa y original máquina está rematada por un gallo, á semejanza del famoso reloj de Strasburgo, y cada seis horas canta con voz casi natural.

Correspondencia.

Madrid 29 de Marzo de 1886.

Señor Director de LA CRÓNICA:

Como es de suponer, casi todas las conversaciones de hoy han girado alrededor de la máquina electoral que comenzó á funcionar ayer.

Por todas partes se buscan noticias é impresiones del resultado del escrutinio para interventores.

A las seis de la tarde, hemos visto los últimos partes recibidos de provincias, y de los datos reunidos resulta lo siguiente.

El gobierno, como era de suponer lleva la mejor parte; le siguen los conservadores ortodoxos, despues la coalicion húsar-izquierdistas y por último la coalicion republicana.

Los posibilistas se muestran muy satisfechos por el resultado del es-

crutinio en Huesca. Pero otros republicanos se encargan de amargar sus alegrías diciéndoles que los interventores posibilistas, pueden considerarse como adictos, por que sin la voluntad del gobierno no hubieran triunfado.

Los amigos de los señores Romero Robledo y Lopez Dominguez están hoy menos satisfechos, por que si bien en Madrid han obtenido una gran mayoría sobre las otras oposiciones en cambio en provincias resultan muy por debajo de los ortodoxos, que es lo que mas sienten los nuevos aliados.

Faltan todavia muchos datos para conocer con esactitud el resultado del escrutinio de ayer.

Sin embargo, yá puede formarse una idea aproximada de las fuerzas con que cuenta cada uno de los combatientes, y puede asegurarse que la coalicion republicana sacará mejor parte de lo que pudo creerse teniendo en cuenta lo tarde que han entrado en acción.

El poco tiempo que las conversaciones electorales han dejado libre á los políticos, lo han dedicado estos á ocuparse de los gravísimos sucesos que se vienen desarrollando en Bélgica.

Los telegramas de hoy acusan extraordinaria gravedad.

Los socialistas continúan asaltando casas particulares, fábricas, establecimientos y talleres, demostrando en todas partes el afan de destruccion que los domina.

Una fuerte columna al mando del general Wandermisen ha llegado á Charleroi para combatir á los socialistas. Estos contestaron con un cartel diciendo que harian volar la ciudad.

Creese que en el primer encuentro cayó herido el general citado.

En Jumet, la lucha ha revestido caracteres horribles.

Al atacar las tropas, los socialistas se parapetaron tras un grupo de unas doscientas mujeres, y comenzaron á hacer fuego,

Los soldados dieron unna carga, y hay muchas mujeres heridas.

Se confia en que el conflicto termine pronto, gracias á las enérgicas órdenes del gobierno.

Aparte de esas cuestiones, no se habla de ninguna otra cosa, ni ocurre nada que merezca mencionarse.

Acaba de reunirse el Consejo de ministros.

No hay para que decir que será puramente electoral.—M.

Seccion libre.



ACUÑACION DE LA PLATA.

—(o)=(o)—

Sigue en pié la cuestion entre monometalistas y bimetalistas, ó sea entre los partidarios de un sólo metal, el oro para la acuñacion de la moneda y los que sostienen la conveniencia de la acuñacion de moneda de plata y oro.

Recientemente en el Congreso americano, mister Evans, representante de Pensilvania, ha abogado porque se establezca sobre bases sólidas el sistema monetario, á fin de que desaparezca esa desproporción notabilísima que existe entre el valor aceptado de la plata y oro y el intrínseco.

El poder arbitrario de la legislacion, dice, puede hacer equivalentes entre nosotros el oro y la plata en el pago de las deudas, pero sólo temporalmente; y siempre que la balanza del comercio se incline contra nosotros, aparecerá la diferencia en los valores de uno y otro metal. Si un particular acuñase y pusiese en circulacion un peso de plata del mismo peso y ley que la moneda legal de esa clase, cometería un delito y quedaría sometido á la pena correspondiente, al paso que el Gobierno se abroga el derecho de imponer al pueblo una moneda despreciada, obteniéndose una ganancia de 25.000,000 de pesos que sólo beneficia á los dueños de minas de plata.

En 1724 concedió Jorge I de Inglaterra derecho de patente á William Wood para proveer al pueblo de Irlanda de monedas de cobre por valor de medio penique y un sueldo, hasta la suma de 108.000 libras esterlinas. Ni el peso ni la calidad del metal correspondían al valor de la moneda; el pueblo francés se resistió á aceptarla, el virey Carteret quiso hacerla de circulacion forzosa, la irritacion de los ánimos se propagó á toda Irlanda, y en suma, fué tal y tan enérgica la oposicion popular á la moneda despreciada, que cuando se habian puesto en circulacion unas 40.000 libras, el Gobierno se vió obligado á comprar su patente y dar á Wood una pension.

En cambio, aquí el pueblo, que posee el gobierno más liberal entre todos los de la tierra, se somete tranquila y pacientemente á la imposicion, con valor á la par, de monedas de á peso que sólo valen 75 centavos.

Los defensores de la acuñacion ilimitada sostienen que la abundancia de la moneda acuñada favorecerá á las clases trabajadoras. Eso depende en gran parte de la clase de moneda de que se trate. La moneda de poco valor, la moneda «barata», no beneficia á nadie, y menos al que vive de su salario. Recordemos lo que decia Walker cuando, al tratar de los peligros que amenazan al jornalero, demostraba irrefutablemente que las épocas de gran abundancia y baratura de la moneda son perjudiciales al que trabaja por un salario.

Desde 1861 fué aumentando lentamente el número de pesos que se pagaba á tal ó cual obrero; pero en igual proporcion disminuía la «fuerza adquisitiva» de esa moneda, la cantidad y el valor de lo que puede obtenerse á cambio de ella.

Hubieron de pasar cerca de diez y ocho años antes de que los salarios volviesen á valer tanto como en 1860; hoy los salarios son algo mayores que entonces, pero tambien es mayor su valor, es decir, el de lo que con ellos puede obtenerse.

Los maquinistas que recibian 2 pesos diarios en 1860 y 2,50 en 1864, sólo podian comprar con sus 2,50 lo mismo que compraban por 1,27 en 1860; y sólo ocho años despues recobraron sus salarios el valor primitivo.

Esa década de 1860 á 1870, fueron los años de la abundancia y la baratura de la moneda, y á ellos quieren volver los que bajo pretesto

de favorecer á las clases trabajadoras defienden la abundancia, la acuñación ilimitada de los pesos de plata.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.									
Mes de Marzo.						Dia 29.			
BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.	
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.		
725'6	724'5	16'0	8'6	S. E.	O S O.	Cubt.°	Cubt.°	6,82	

Telegramas.

Paris 29.—4 por 100 exterior, español, 00'00.

Segun una nota oficiosa Mr. de Freycinet ha declarado solamente al hablar de los asuntos de España que vigila atentamente la frontera y que cumplirá los deberes de buena sociedad. Esto no obstante, sigue teniéndose por exactas las declaraciones de que ayer nos hicimos eco, y la rectificación que se pretende se debe sin duda á que las declaraciones de Mr. de Freycinet, han sido confidenciales.

Londres 29.—Las noticias de Bélgica son tristísimas y demuestran que la revolucion social cunde con gran rapidez por todo el reino. En Charleroy continuaron la noche última los saqueos y destruccion de los inmuebles, calculándose las pérdidas en 50 millones de reales. Las tropas hicieron fuego y los anarquistas contestaban desde las casas. De estos han sido muertos cinco y heridos algunas docenas.

Han sido enviadas á Charleroy muchas tropas del general Wandermisen el cual ha dirigido varias alocuciones diciendo que acudirá á todos los medios para mantener el orden. A esto han contestado las masas con la amenaza de volar la fábrica del gas.

En Jumet ha habido tambien escenas horribles. Los amotinados pusieron delante unas doscientas mujeres, haciendo fuego contra la tropa. Esta contestó resultando heridas varias mujeres. Tambien en Namen se han sublevado los anarquistas y se preparan envios de tropas.

La emigracion de las familias acomodadas es grande y mayor aun el pánico.

Hay noticias de que han resultado más heridos en Charleroy. No se sabe si han sufrido las tropas muchas bajas.

Madrid 29.—Bolsin tarde; Contado, 59'20.—Fin mes, 57'00.—Próximo 59'20.—Exterior, 59'20.—Amortizable, 76'25.—Cuba 89'85.—Banco España, 335, dinero.—Barcelona, Interior, 59'18.—Exterior, 59'20.—Londres, 57'05.

Las conversaciones del día versan sobre la cuestión electoral. Los romeristas muéstranse descontentos; los republicanos lamentan no haber empezado antes sus trabajos y los ortodoxos reconocen que el partido estuvo en manos del señor Romero.

Madrid 29.—Se ha celebrado Consejo de ministros en la presidencia, acordando entre otros asuntos, que las elecciones de senadores se verifiquen el día señalado, para después de la festividad de Resurrección que celebra la iglesia. Se han ocupado los ministros ampliamente de la cuestión electoral.

No ha asistido el ministro de Gracia y Justicia.

Madrid 29.—Los últimos despachos recibidos de provincias la mayoría en casi todas ellas ha sido del gobierno, interviniendo mucho los ortodoxos y los romero-izquierdistas.

M.

ANUNCIOS

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPañIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

Capital de fundacion por medio de acciones nominativas
10.000,000 DE PESETAS

Las pólizas realizadas en el último trimestre de 1885 y publicadas detalladamente en el «Boletín» de la Sociedad de 15 de Enero próximo pasado, fueron en número de 402, alcanzando la última el número de 3.878.

Después de la fecha de 31 de Diciembre, se han registrado otras muchas en proporción ascendente.

Los capitales de los riesgos en curso ascienden á más de

16.000,000 DE PESETAS

La Compañía ha efectuado recientemente varios pagos por siniestros ocurridos, entre los cuales citaremos los siguientes:

Ptas. 40.000	satisfechas	á la hija de D. Evaristo Bergasse, de Barcelona.
» 20.000	»	á la viuda de D. Pablo Gabriel Casanovas, de Tarragona.
» 5.000	»	á la viuda de D. Juan García Bertri, de la Cenia, provincia de Tarragona.
» 3.000	»	á la viuda de D. Antonio Clará, de Olonje, provincia de Gerona.
» 10.000	»	á la viuda de D. Francisco Carvajal, de Barcelona.

Dirección calle Ancha, número 64.

Delegado en esta provincia, D. Pedro Secorún.

LAS MÁQUINAS **SINGER** PARA COSER
SON INDISCUTIBLEMENTE LAS MAS POPULARES

¡¡VENTA ANUAL: MAS DE 600000 MAQUINAS!!

TODOS LOS MODELOS
á pesetas **2'50** semanales
AL CONTADD: 10 POR 100 DE DESCUENTO
Enseñanza gratis á domicilio

PÍDANSE CATALOGOS ILUSTRADOS
QUE SE DAN GRATIS.

Sucursales en todas las capitales de provincia

25 COSO ALTO 25

HUESCA.

Toda máquina **SINGER** lleva esta marca
de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuídese de que todos
los detalles sean exactamente iguales.

¡¡Mucho cuidado con las falsificaciones é imitaciones alemanas!!



 **TARJETAS DE TODOS TAMAÑOS** 
se hacen en esta Imprenta.

ELECCIONES

PROPUESTAS PARA INTERVENTORES

á DIEZ céntimos de peseta pliego véndense en la imprenta de este periódico

LA ZARAGOZANA

SASTRERIA DE

ANGEL BROTO

Hago saber á mi numerosa clientela que se ha recibido el surtido de géneros para la próxima estación de verano, siendo éstos de lo más bonito y útil que se fabrica en el extranjero. En breve saldrán mis representantes como de costumbre á tomar medidas á domicilio á los que viven fuera de la capital.

La mejor garantía de esta casa es el crecido número de prendas que despacha al año.

Capas desde 35 pesetas en adelante.

Hay divisas militares adaptables para los Sres. jefes y oficiales de la guarnicion de Huesca, grancés y paños para capotes y guerreras.

COSO ALTO, 59, HUESCA

NOTA.—A fin de evitar equivocaciones mis representantes llevarán prospectos con el sello de esta casa.

HARINA JABONOSA

Nuevo descubrimiento

CON REAL PRIVILEGIO DE INVENCION

Para lavar y colar la ropa, quitar las manchas y grasas de la ropa de lana ó paños y fieltros, limpiar suelos, vajillas, puertas, paredes y techos barnizados, útiles de imprenta, etc., etc., sin necesidad de gastar jabon.

Importantes economías de trabajo, tiempo y dinero.

¡¡HECHOS, NO PALABRAS!!

Con este nuevo producto no se necesitan aparatos especiales para el colado, y puede hacerse la colada ordinaria cual hoy se practica en los lavaderos.

No ataca ni estropea la piel de la mano, ni mucho menos la ropa, que no la quema ni la destruye, como así lo acreditan varios certificados de farmacéuticos y con su uso se obtiene doble duracion.

Usando la HARINA JABONOSA para la ropa y limpieza de vajillas, suelos, puertas, etc., no hay necesidad de usar ningun otro ingrediente.

25 CÉNTIMOS DE PESETA EL PAQUETE

PUNTOS DE VENTA AL POR MENOR

Coso alto, 32, Confiteria de Ramon Sirera, sucesor de C. Porta.

SE VENDE una mesa de pino, tablero forrado de gutapercha, con cuatro cajones.

Larga dos metros por noventa centímetros de anchura; á propósito para oficina.

Se dará por CINCO duros.

En la imprenta de este periódico se necesitan APRENDICES, con principios ó sin ellos.

LA NOVEDAD Publicacion de dibujos para bordar ventajosísima á todas las familias, colegios y conventos. Se publica el 1.º y 15 de cada mes, habiendo empezado á publicarse el dia primero del presente año de 1886.

El precio de suscripcion en la península es:

Seis meses, 7 pesetas.—Doce id., 12'50.—Extranjero y Ultramar, doce idem, 25'00.—Se suscribe en la librería de José Iglesias, Porches de Vega Armijo, Huesca.

SIN COMPETENCIA EN PRECIOS,

en dibujos y colores de los papeles pintados, que tiene Pascual Tosat en los porches del Mercado, núm 2=BARATURA SIN IGUAL.

LA VID á cargo de RAMON ALAMAN.—6, Padre Huesca, 6.—Gran establecimiento de vinos tintos y claretes, aguardientes y licores nacionales y extranjeros. Se sirven los vinos á domicilio siempre que se pida por lo menos medio decálitro.—6, Padre Huesca, 6, Huesca.

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 30, 11'15 mañana.

En el Consejo de ministros celebrado anoche quedó aprobada la constitucion de las cámaras de comercio.

Há sido acordada la subasta de la carretera Torreperegil en esa provincia.—M.

Madrid 30, 12 mañana.

El teniente Capriles, gobernador que fué de Yap, ha visitado al ministro de Marina el general Beranger insistiendo en su separacion del servicio. Dícese se propone quedar en libertad para explicar su participacion en los sucesos del Ittis.

Se ha declarado muy recientemente el cólera en el distrito minero de Bilbao.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.